

1

○岡田(修)政府委員 その過剰でなく、ここに説明されていいるいわゆる低性能船舶の具体的な量です。

○川島(金)委員 一航海あるいは二航海の割込みをするものがありましょから、実際の過剰はこれ以上である、かように考えます。

○岡田(修)政府委員 先ほど申しまし

してこの法律の対象外にされたものゝ
対象にされたものとの間に不均衡な問題
題が生じて来る。その不均衡から生じ
るいろいろな問題が、また派生的に起
るよう私どもには感じられるのでござ
いますが、そういうことは全然懸念す
をする必要がない実情になつておるの
ですが。

○岡田(修)政府委員 これらの七十隻の船の解体は、今年度に外航船腹を新造いたしまする船主が、一隻を新造する場合にこの低性能船を二隻つづく、しかも新造に対する条件としてつけるわけであります。従いましてこの点からいう船をやり出すかといふことは、新造

おける感じから申し上げましても、
の法案の目途とするところについて
は、われ々は別に大した異議がない
のではございません。しかしこの実情
にあたりまして、やめますれば今申
上げましたようにその解撤される船舶
に従事されておる乗組員、並びに直接
間接その船舶の存在によつて生活をせ
んて参りました従事員に、たちまち

うか。その点について、もう一ぺん何か積極的な——おどなりと言つては生れでありますか、ほんりばなしにしておく、向う様ませだということでしたら、何か積極的な配意があつてしかるべきではないか、こう思うのであります。

船と考えられますものが、E型戦艦船と三十年以上になります在来船、これが合せまして大体三十四万重量トン程度ある、かように考えます。

船を解体いたしましたのは、一回にかけて日本海運の健全なる発達をはかりますために、海運業者の立場を守りますと同時に、それがあまりに船腹通貨になりまして、運賃の引上げになると

自由なる交渉にまかす。」いふことを考へて、川島(金)委員によつて、

のよな気がいたします。ただその場合に、単に船主と従業員との民主的話し合いにまかせると言つてしまえば、言葉はまことにきれいでありますか。

がありまして、この団体が中心に関係の船主と交渉しておるわけです。むしろ端的に言いますと、船主の方より組合の方の方が強いという状況であります。

の予算的処置によれば、約二十隻の十
万重量トンの解撤が可能となる。こう
いうことになるのですが、この法案に
よる解撤をいたしましても、さらに二
ヶ月以内に、兵士船員をもつて、もろ

ればならない。従つてある程度の余裕を持つた対策といいますか、ある程度の過剰船艦が残る程度のところを目標にすべきである、かように考えてお

内事実として、本來の漸進的言語間接從事しておりました人員の整理が、必然的に起つて来るような気がいたしますが、その点は心配ないです。

もすれば雇主の利益のために行なはれる。ややもすれば従事員の身分や利益が、というものが阻害されることは、従事員の例から言いましても、どうも必然のように思ひます。どうも

てあります。その交渉によって、何がうまい行かないことがあり、私どもが手助けをしなければならぬ必要が出て来る。そういう場合には私ども積極的に働きこい。一方両者の間で交歩していく

どういう処置をとるといふ方針が何かあるのですか。

まりに多く解体するようにいたしません
ると、あとで残った船主が得をするわ
けです。従つてあまり出さないように
するわけです。その辺のころ合いのと

つきましても、新造船主と解体する船主の間の話し合いで、兩者の話し合いで、解体する船の乗組員を新造船に引取るということが

しまして、しかも起りまするそぞくした問題につきましては、特殊な措置が何らかの形においてなされなければ、この解撤の範囲に入りまする船舶に生

見て行きたい、かように考えておる次第であります。

至つております。海外汽船あるいは
船主が自発的にそういう船をつなぐ
あるいは解体するという措置をまつよ
りほかはないと考えます。

主が少い、あまり少いと希望する船主が殺到することになるわけであつて、ちよどその辺を見合いまして、十万吨程度が適当などころではない

ば、解体する船主から相当の退職金をもららう。こうすることになるかと思いまが、その場合におきましてはただけ失業者の出ないよう、両者で

にやはり職を持つておる者もあるうな
と思いますが、そういった連中に非常
な脅威を与える。しかもその解決が、
一方的に船主の立場において強行され

す。
そこでもう一つさかのほつてお伺い
しますが、この予定いたしております
る七十隻、十万重量トン、これは具体

○川島(金)委員 それは私はこの方面
はまるきりしようとでわかりません
が、全体的には、運輸省の調査によれ
ば三十四万トンもの低性能船がある。
しかるにこの法律の処置の対象となる
ものは、七十隻、十万重量トン、残り
二十四万トンはそのまま放置してしま
う、こういうことになりまして、はた

○川島(金)委員 それで大体わかりますが、それではこの法案の対象となることが予想されておる七十隻、十万重量トンといふものはどういうことで決定をいたしますか。審議会が何かありますて、そこで調査決定するのですか、それとも運輸大臣が直接に指定して決定

誠意を持って交渉する、同時に船主懇親会としては取上げませんが、船主懇親会としても、関係の船主と組合の間で、問題の起らないように誠意を持つて解決するようになつせんをする、そういう措置をとつております。

いと私は思う。そこでそういう問題に付けてはならない。
対する特殊な何かの処置がこの際あつて
てしかるべきではないか。そういう立場
についてもつと積極的な方針といふ
か、処理というものがやはり配慮され
なければならぬ、こういうふうに私
は考えるのであります。どうでしょ

船に隻錨と縦トンか出でおりますか、
こう具体的に出るからには、必ずで
に何らかの目安というものが、当局に
はあるのではないかという感じが私た
ちはいたすのであります。先ほどの御
説明によればこれは、船主あるいは用
船者の自主的な選択にまかせるのだと
言つておる。ところが一方において

は、ちゃんと七十隻、十万トンといふものが具体的に出ておる。これにはやはり具体的な自安がもうすでについておるようくわれ／＼は想像いたすのですが、そういうことになつておるのですか。

て売りますと大体一千四百万円は回収できる。現在のくす鉄の値段はうんと下つておりますから、ちょっと一千四百万円の回収は困難かと思いますが、この法案を制定いたしました時は一千四百万円は回収できる。そうするとあと一千四

果こういうことに相なつた次第であります。これは金を出す方の大蔵省と相談して、むしろ大蔵省の注文に基いてこういうふざかしいやり方をしています。

つぶさうといふ義務がないのに、内航の海運の健全な発達をはかるという意味合ひから、そういう特別の負担を課されることはあります。そこで先ほど申しましたような非常にむずかしい計算方

を人為的に、船が重要だから、飛行機
が重要だから、あるいは確安が重要だ
から。その重要なものに対しても、事業の
生産原価を低くするために利子で補給
をして行くということは、私はどうも
金融政策の上からいつて当らないと思

○岡田(修)政府委員 本年度新造いた
しまする三十万総トンのうち、九万総
トンの船を先般決定いたしました。そ
の決定をする際に、各船主がその新造
の見合いに大体どういう船をつゞすか
出すようにと、ということを出しておりま
す。従つて九万総トン分に対しますする
船は大体の目安がある。従いましてこ
の法律が通つた後においてその船はつ
づく。それからあと二十一万総トンの
ものはこれから建造に着手するわけで
ございまして、その船主を決定いたし
まする場合に見合いの船の名前を届け

百万円の借金ができる。この借金を五年間に返すものとして、その五年間の金利を政府が補助してやる、という考え方であります。従つて新造が決定して着手したときに千四百万円の借金が残りまして、それに対し無利子になるよう利子を助成してやらなければいかぬ。ところがこの法文の建設は、その千四百万円に補助金をくれてやるのでなしに、新造する場合に船主が市中銀行から金を借りた分に対しても、千四百万円の利子補給したと同じような結果になるがごとく、新造船に

相談の上」というお話をありましたから、そちらすると大蔵省は財政金融の総元老であるのに、金融政策に対しても確固たるものはないといふべきであります。起工だとか竣工だとかいろいろな区分によつて借りる金の額が違いますけれども、大体おしなべて比較してみますと、銀行の金利は年利一割一分の補船をすると九分くらいの金利が、このくず鉄をこわして再建する船の金利として妥当であるというお見通しなんですか。

法をとつて、船主の古船をつぶすことによる負担と、実際の利子補給の方針とを一致させるといふのがわれ／＼の態度であります。

○原彪委員(改) 今の御答弁を伺つて、利子の補給金ではないようだと思つたのですが、利子の補給金というものは一つの計算方法であつて、新しい建造に対する政府の奨励金と私は解釈しますが、その上に解釈してよろしくうござります。

○岡田(修)政府委員 そのような意味か。

うのです。むしろ政府の奨励金として出すならばはつきりした名分が立つと思ひますが、私は決して飛行機を助成するためにその金を政府が出していかぬというのではないのです。ただ金利上のあり方として、これは大蔵大臣あたりに答弁していくべきなのです。が、運輸省はどういう考え方をお持ちになつて、利子に關係してこういふ法律案を出されるか、先ほどのお話では、奨励金だとおつしやるのならば、利子補給金を計算の基礎にされて、奨励金とされた方が私はむしろいいと思うの

○原彪委員(改) 臨時船質等改善助成
利子補給法案についてお伺いしたいの
ですが、第五条にある利子補給の率を
二分にしたのは、どういう根拠でされ
たのか承りたい。

○岡田(總)政府委員 これは非常に複
雑な計算に基いて、船が竣工するまで
は二分、竣工した後は五厘、こういうう
ように差別を設けたのであります。
概略的に申し上げますと、船をつぶし
ます船主がもし自分の船を持つていな
い場合には、ほかから船を買って來
る。そういういたしますと二隻の船で、大
体一隻が千四百万円といったしまして二
隻で二千八百万円、これをくず鉄にし
て、こうしたことになります。

が新造するときには、最初に契約したときに四分の一、竣工のときに四分の一、最初から少くてずっと上のわけなんです。ところが船をつぶす方の借金は最初が非常に多い。従つてこの差を埋めるために最初の竣工までは、「分補給してやる、そうして竣工したあとはずつと減つて行くわけですが、これに対する五厘ずつしてやる。そういう非常に入り組んだ方法をとつておりました。がために、竣工までは年三分、竣工した後は五厘ずつ補給するということになりました。一へん法案をこちらになりますと非常に矛盾したようになりますが、そういう複雑な計算の結果

○岡田(修)政府委員 御承知の通り新造船に対しましては、市中からの金利が七分五厘でござります。従つて今までの新造船に対する平均の金利は二割、これが日本海運の非常な重圧になつてゐることはたゞ一御説明申し上げた通りでございまして、これを三分五厘あるいは五分というふうなところまで将来引下げなければならない、こういうのが強い希望でございますが、ここにあげました利子補給は、その一般的な金利低減とは別に、新造船業者に古船を二隻解体させるという義務を負わせた、その義務に対する国がこの程度の補償をしてやる。これだけのねらいでございまして、一般の造船に対する金利低減の問題とは別個の問題であります。だから普通ならば、新造船業者が何もそういう古船を二隻買つて

どころに同じ船質改善助成法といふものを使施いたしましたのも、やはり古船を二トンづぶしまして一トン新造をつくるという方法をとつたのです。そのときとにトントン当り當時の船価のたしか四分の一か五分の一くらいの補助金をやつた。それに似たやり方が今度は利子補給という形で実施されるということがあります。

○岡田(修)政府委員 ただ海運につきましては、各國が政府補助の制度を日本がとりはしないだらうかということを、非常に監視的な眼で見ておるわけでありまして、従いまして奨励金とかあるいは補助金という名前をとりますと、そういう実質をよく見れば何ですか、いかにも補助をしているというような一つの印象を与えるてあまりおもしろくない、従つてそういう印象ができるだけ避ける策をとりたいというふうに考えております。

○原彰委員(改) 金融政策の問題については、いすれ大蔵省の方が見えたときに御意見を承ることといたしまして、この程度で打切ります。

○川島(金)委員 もよつと先ほどお尋

